

# VARIEDADES

---

## I

### LA PAHERIA DE LÉRIDA

Bajo este título ha publicado el antiguo archivero de la ciudad de Lérida, hoy catedrático del Instituto de Zamora, nuestro Correspondiente D. Rafael Gras y de Esteva, un interesante trabajo sobre la organización de aquel Municipio desde 1149 á 1707, basando esta labor histórica en el concienzudo y minucioso estudio del riquísimo archivo ilerdense, y en especial de la colección de privilegios, cartas reales y otros documentos originales que se conservan en el llamado armario reservado del archivo; del Libro Verde Mayor, que es una copia manuscrita de los privilegios de la ciudad, hecha en 1691 por el doctor Juan José Casanoves, catedrático perpetuo de leyes de la Universidad de Lérida; del Libro Verde Pequeño, código en vitela de 270 folios, escrito con diferentes caracteres de letra, predominando el gótico propio del siglo xiv, y que es muy notable, por contener copias de documentos cuyos originales se han perdido; del Libro de Actas del Consejo general y particular desde 1345 hasta 1707; de los libros de *prohomenies*, que contienen las actas de los Consejos de 1430 á 1705; y, por último, de los cartuarios de Lérida, que forman una valiosísima colección de cartas sobre diferentes asuntos.

La enumeración de estas fuentes por sí sola, y la fidelidad con que de ellas se ha servido para escribir esta monografía el Sr. Gras, hacen patente, al par que la riqueza de aquel archivo, el valor y la importancia del trabajo á que aludimos.

En cuatro capítulos está dividida la obra: en el I.º trata de la

reconquista de Lérida, de su Carta puebla y de la distribución de la ciudad entre los vencedores; en el 2.º, de El consulado: su creación y carácter especial que reviste. La Paheria. Las elecciones de Paheres hasta Pedro IV: reforma de este Monarca. La insaculación, sus vicisitudes; el capítulo 3.º trata de los Consejos general particular y de ocho Prohombres de las Prohomenias, de los Gremios, de las manos mayor, media y menor, de la clasificación de las profesiones y de los dependientes de la Paheria; y, por último, en el 4.º trata de la Administración de justicia, adquisición de bienes por manos muertas, de los notarios, del régimen de riegos, de las costumbres de Lérida copiladas por Botet, de la Beneficencia é Instrucción pública y de su célebre Universidad.

Presta un singular interés á esta obra la publicación de 34 documentos, la mayor parte de ellos reproducidos fotográficamente, con su transcripción y versión castellana.

Son notables y dignos de estudio, entre ellos, la Carta puebla de la ciudad dada por el Conde Ramón Berenguer IV en 1149; el privilegio de D. Pedro II, de 1197, en el que el Monarca aragonés, junto con el Conde de Urgel y con el consejo de su madre Sancha, de los próceres y magnates y de la curia, concede á perpetuidad á los vecinos y prohombres de Lérida y á todo el pueblo de la misma, la facultad de tener un Consulado ó Cuerpo municipal para ordenar y gobernar la ciudad. Otro de don Jaime I, de 1264, en el que concede al Consulado de Lérida el título de Paheria, debiendo designarse en lo sucesivo los cónsules con el nombre de Paheres (Patiarii). Otro de D. Pedro IV, de 1386, en el que, para evitar y quitar toda materia de soborno y otros ilícitos medios que podían emplearse en la antigua forma de elección, se dispone que ésta se verifique por insaculación entre los electores de las manos mayor, media y menor. La mano mayor la constituían los Caballeros, gentileshombres y ciudadanos, comprendiendo en esta clase los doctores y licenciados en Derecho civil y canónico y los médicos catedráticos de Medicina; la mano media, los mercaderes, bachilleres en Derecho, notarios, cirujanos y drogueros, y la mano menor, los menestra-

les, hortelanos y payeses ó labradores. Y no cito más documentos por no hacer demasiado extensa esta noticia, bastando decir que con los datos que suministra este libro puede escribirse la historia documentada y completa del Municipio de Lérida desde D. Ramón Berenguer IV hasta los tiempos de Felipe V en 1707.

Madrid, 7 de Junio de 1911.

VICENTE VIGNAU.

---

## II

### CARTAS ANTIGUAS DE VARIOS VARONES ILUSTRES

Diversas veces hemos citado y utilizado las *Memorias literarias de Aragón*, manuscritas por el benemérito bibliógrafo Latassa, que obran en la Biblioteca provincial de Huesca, como fuente de curiosos é interesantes datos para el estudio de la historia aragonesa, que pacientemente recogió y recopiló aquel autor. De lo más importante que en aquellas se contiene, es las epístolas que se cruzaron entre varios ilustres y sabios varones del siglo xvii; pero no cartas vulgares ó desprovistas de interés, sino eruditas, tratando, claro que ligeramente, puntos de Historia y Arqueología, materias en las que eran competentísimos los autores de aquellas, D. Juan Francisco Escuder, D. José Cabrero, D. Martín Carrillo, abad de Montearagón; D. Juan Briz Martínez, abad de San Juan de la Peña; el P. Jerónimo García, el conde de Guimerá, D. Francisco Ximénez de Urrea, el marqués de San Felices, el P. Baltasar Gracián y D. Vincencio Juan de Lastanosa.

Este género epistolar merece aprecio desde los puntos de vista biográfico y bibliográfico, en esta ocasión acrecentado por la calidad de los eruditos que firmaron las cartas, todos ellos conocidísimos y famosos. Así, pues, copiamos primero dos de D. Juan Francisco Escuder, hijo de Zaragoza, erudito historiador, anticuario y literato ameno. Su copiosa librería y su museo de medallas fueron celebrados por D. Manuel Vicente Aramburo de la